
生态惠及魅力信阳

信阳有山有水，有米有面，外出回乡的信阳人
还能“望得见山，看得见水，记得住乡愁”。 信阳的
乡村因为美丽而知名。

2013

年的
11

月，信阳平桥
区郝堂村被纳入全国第一批“美丽宜居村庄示范”

名单，全国只有
12

个村庄入选，郝堂村是我省唯
一入选的示范村。

因坚持用自然环保的方式来建设美丽乡村，

郝堂村的经济建设、基础设施建设、旅游开发等发
面得到了快速发展。 该村四面环山，溪水环绕，走
进该村就如同走进了画中的村落， 这是一位画家
在无意中发现的这个美如画的地方， 因而也被外
界称为“画家画出来的村庄”。 在信阳的广大地区，

美丽乡村建设如火如荼，更多的农村因此受益。 随
着国家主体功能区规划的实施， 大别山区作为国
家水土保持和水源涵养生态功能区， 承担着维护
国家“生态安全”的重任。

才有生态便不同。

生态环境良好、 生态产业发达、 文化特色鲜
明、生态观念浓厚、市民和谐幸福、政府廉洁高效。

这是信阳市近年来努力奋斗的方向所在。 对此，

信阳市决策者态度明确：创造良好的居住环境、

人文环境和生产环境、生态环境，既是群众的利
益诉求，更是市委、市政府的责任。 得益于这些，

信阳收获各种荣誉也变成了常态。

“生态优势是发展新兴产业的坚实基础，前
沿优势是承接产业转移的先决条件， 民智优势
是促进产业繁荣的力量源泉。 ”对于今后的发展，

我市成竹在胸：依托三大优势，从打造自然生态、

经济生态、 社会生态三大重点领域安排布局生态
文明建设

;

从严格环境准入机制、建立齐抓共管
机制、完善评价考核机制、强化政策保障机制四
个方面保障生态文明建设

;

从加强生态道德教
育、积极开展生态创建、培育生态文化品牌三个
着力点推进生态文明建设，努力实现生态、经济、

社会三大效益同步提升。

以“依托生态优势”为线，以“调结构促转型”

开局，信阳相续落下生态农业、绿色工业、生态旅
游业等绿色产业的“棋子”，既绿了城市，美了家
园，也正在逐步圆着老区人民的致富梦。
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低碳·绿色·环保

———写在全国生态低碳城市发展经验交流会在信阳召开之际

曾几何时，提起信阳，让人们能记住的代名词除了革命老区，就是以“青分楚豫、气压嵩衡”享誉全国的四大避
暑胜地鸡公山，还有全国十大名茶之一的信阳毛尖。

而今，再提到信阳，除了之前能让人们记住的之外，已经有了全新的代名词，那就是生态宜居。

全国优秀旅游城市、全国最佳环保示范城市、中国绿色经济十佳城市、中国最具绿色竞争力城市、中国休闲城
市、中国节能减排示范城市、中国十佳宜居城市、中国最美丽城市、中国最具幸福感城市……

从吹响“生态立市”号角，到坚持“既要金山银山更要绿水青山”，再到进一步提出“生态优势是美丽信阳的核心
竞争力”……把生态优势作为信阳发展三大优势之一，信阳通过下活生态这盘棋，努力走出一条实现经济发展与环
境保护的“双赢”之路。

环保造就宜居信阳

“我们就是要让信阳的蓝天白云、 青山秀水成
为客商投资创业、修身养性的乐园。 生态优势不仅
要联系到农业、旅游业，更要紧密地跟现代工业、新
兴产业联系在一起，积极探索信阳特色的新型工业
化道路。 ”信阳市委书记郭瑞民如是说。

短短几年，信阳的工业突飞猛进：泛蓝电子、激
蓝科技、深圳家居企业协会、中铁集团、沃尔玛等一
大批国内外知名企业到信阳投资兴业。 如今，全市
15

个产业集聚区生机勃发。 电子信息、绿色食品、

现代家居被列为省重点培育的千亿元产业集群，既
形成了产业发展高地

,

又加快了经济发展方式转
变。

短短几年，生态农业在信阳遍地开花：全市初
步形成了深山“林、菌、药、茶”、浅山丘陵“牧、果、

养、花”、平原“种、栽、插、加”的区域生态农业格局，

呈现出“山上种果茶，山下圈鸡鸭，水旁建猪场，水
中养鱼虾” 的农林牧渔繁荣的生态农业生产景象。

在发展生态茶产业上，全市
70%

的乡镇产茶，种植
面积达

210

万亩，有
120

万名茶农因此受益，绿水
青山化作金山银山！

2014

年
8

月，信阳市委、市政府宣布实行蓝天
工程，将保护环境议题连续在市政府常务会议上进
行讨论。 在动员大会上，《信阳市蓝天行动计划》和
实施方案正式出台，就影响城市环境的一些关键环
节进行严控，各县区、各管理区分别签订了《大气污
染防治行动计划目标责任书》，拉开了“向大气污染
宣战”的序幕。

信阳的森林覆盖率达到
34.4%

， 高出全国
10

多个百分点， 省级以上自然保护区和森林公园
19

个。这里年降雨量
1300

毫米左右，人均水资源是河
南省的

3.2

倍；水库总库容达到
40

多亿立方米，是
中国水库密度最大的地区之一。这一连串的骄人数
字，无疑让信阳成为宜居城市变成实至名归！

“信阳能够成为宜业宜游宜居城市， 靠的不仅
仅是自然环境，更重要的是我们坚定不移地走生态
文明建设之路。 ”市长乔新江坦言：“我们着力保护
生态环境，把生态优势作为事关信阳可持续发展的
最大优势、最大潜力和最大竞争力，尊重自然、顺应
自然、保护自然，着力发展生态产业。 ”

低碳助力美丽信阳

来自
2012

年底的一项统计数据显示：我市全部
规模以上工业企业综合能源消费量中， 高耗能行业
耗能所占比例重达

89.78%

。 这就意味着我市产业结
构不合理的状况还没有得到根本扭转

,

经济增长方式
仍然比较粗放

,

污染物排放量较大。

短短两年内，各种淘汰落后产能、遏制“两高”行
业盲目增长的行动在市委、 市政府的推动下持续展
开，原来的数据有了明显变化：全市

10

多家立窑水
泥生产线被强行拆除；

360

多家黏土砖瓦窑场和
100

多家简单珍珠岩加工企业被淘汰；

139

家燃煤锅炉设
备正逐渐退出历史舞台；

177

个环评项目总量指标全
部进行了网上核准和备案， 有效控制污染物排放增
量。

随着中心城区的扩大和人民生活的改善， 出行
的汽车越来越多。 为了降低汽车污染物排放，倡导低
碳生活，

2014

年
4

月，全市公共自行车系统一期工程
项目建成并投入使用。 市民说，羊山新区两边的大道
上骑自行车上下班的人变多了，城市的空气变好了。

同年
10

月底，在一期项目的基础上，新建覆盖
9

个
站点的中心城区公共自行车系统二期工程前期工作
全部完成，继续为推进低碳工作的使命而效力。

在践行发展低碳方面，除此之外，社会各界的参
与可圈可点：信阳潢川县人叶榄，从

1993

年开始游
走于世界，进行了

20

多年的环保公益宣传，足迹遍
布全国，并走访了韩国、越南、印尼等

12

个国家和地
区，他是“墨子绿色与和平奖”“林则徐禁烟奖”和“绿
色餐桌公益联盟”的发起人，获得过中国环保最高奖
“地球奖”“中国杰出青年志愿者”“中国当代徐霞客”

等荣誉称号。 对于这么一个痴迷并关心环保的信阳
年轻人，信阳市委书记郭瑞民给予了积极肯定，在收
到叶榄关于推动公务宴请绿色化和简约化的倡导信
后，郭瑞民专门安排市委办公室给他回函致谢，并在
全市大力推广绿色餐桌。

倡导全面践行绿色、节能、低碳理念，以实际行
动积极应对气候变化，是全世界共同的责任，更成为
助力实现美丽信阳的强大动力。 于是，信阳低碳环保
的相关政策相继出台， 很多市民的低碳理念更加清
晰，越来越多的市民自觉自愿地加入到低碳行动中，

为美丽信阳加分。

本报记者向炜


